
167

金馬獎有感



168 到了我大學畢業，服務社會後，雖然依然是個大影迷，

但對華語片的興趣已不若以往，尤其是對台灣出品的所謂國

片，更是興趣缺缺。及至十多年前，對港也很少觀賞港片了，

原因雖多，主因是港台電影產量大減，題材缺乏深度，演員

導演編劇等水準不齊，因而影響電影品質，以至港台電影可

以說完全敗退，幾乎都被大陸電影取代。

最讓人奇怪的是，最近幾年的金馬獎，不，已有很長

一段歲月了，台灣的電影在資金不夠，編導水準不夠，演員

演技缺乏深度，產量大減，要想獲得評審青睞的條件自然減

少，於是「愛台份子」，不斷發出不平之聲，更有些極端分

子，居然提出要「拒絕」大陸電影參加金馬獎的競賽…。同

時，我們的評審們也真能順著這股潮流，有意無意地總會將

一個所謂「大獎」，留給台灣。以免台灣電影輸得太難看，

或引起一些「愛台分子」的抗議…。

就以 107年度金馬獎來說，最佳劇情片給了大陸的《大

象席地而坐》，最佳導演給了張藝謀《影》，最佳男主角是

大陸的徐崢《我不是藥神》，最佳男配角是袁富華（《翠

絲》），最佳新導演是文牧野《我不是藥神》，所以最佳女

主、女配角就「留」給台灣的謝盈萱《誰先愛上他的》以及

丁寧《幸福城市》。

整個結果，得獎總數依然是大陸領先台灣！當然，除

了有人又提起拒絕大陸參展的老調，甚至得「最佳紀錄片」

《我們的青春在台灣》的領獎人，在台上還發表政治性的「得

獎感言」！

我一直想，那些不認同中華民國的人，為何要領中華

民國的新台幣？為何還做中華民國的官員？為何來參加不認

同的中華民國金馬獎？為何要當中華民國的總統、立法委

員…？

太多的為何，不說了！還是看自己喜歡的電影吧！


